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1.) Begrüßung durch OSM Harry Fischer 

Liebe Schützenfamilie, liebe Ehrenmitglieder, sehr geehrte Sponsoren, Vertreter 

der Presse sehr geehrter Herr Dürr. Herzlichen Dank für Ihr Kommen heute. 

Bevor ich mit meinem Bericht beginne, werden wir unserer Verstorbenen 

gedenken. 

Totenehrung 

Ich bitte die Anwesenden sich zum Gedenken an unsere Verstorbenen von den 

Plätzen zu erheben.  

2.) Berichte  

a) 1. Vorsitzender 

 
Sportliche Erfolge 

Über die Ergebnisse in unseren Sparten der Kugeldisziplinen, der Bogenschützen und 
der Sommerbiathleten, kann sich jeder in den ausgelegten Berichten informieren. 
 
Die jeweiligen Sportreferenten werden nachher einiges dazu sagen können. 
 
Jugend 

Dazu wird unser geschätzter Jugendtrainer, Manfred Steiner, ein paar  

Informationen, betreffend Nachwuchs und Nachwuchstraining sagen können. 
 
Ich möchte mich bei dieser Gelegenheit bei den Helfern bedanken, die Manfred bei 
dem Jugendtraining unterstützen.  
 

Wir haben zurzeit ca. 20 jugendliche Bogenschützen, die als Mitglieder registriert sind 
und die mehr oder weniger, regelmäßig zum Training kommen.  
Bei so einem quirligen Haufen ist es einem Einzelnen einfach nicht möglich, alles im 
Blick zu haben. 
Dazu kommen montags die Schüler der Fröbelschule und dienstags die Schüler der 
Grundschule Bondorf. 
 

Das Lager der Sommerbiathleten ist über die Jahre hin, mit etwa 20 Athleten, 
konstant geblieben. 
 
Doch auch bei den Gewehrschützen, haben wir doch ein paar Jugendliche gewonnen, 
die Interesse und Spaß an den Kugeldisziplinen haben. 
 
Mitgliederzahl 
Trotz 29 Abmeldungen 2017, stieg unsere Mitgliederzahl, auf jetzt 370. 
 
Was wurde 2017 gemacht 
- Bei der äußeren Überprüfung des Gastanks, wurde der zu knappe Abstand des 

Blechschutzes zum Tank beanstandet. Helmut Reichert hat den kompletten 



Blechschutz abgebaut, die Befestigung dazu verändert und den Blechschutz 
wieder montiert. 

- Ebenfalls in Alleinarbeit von Helmut Reichert, wurden die KK-Biathlon-
Klappscheiben auf der 100-Meter-Bahn auf ein Drehgestell neu montiert. 

- Die Gruppe der Feldbogenschützen benötigte einen geeigneten Platz für die 3D-
Ziele. Hier wurde an dem, auf der Feldbogenwiese befindlichen Unterstand, ein 
Schuppen angebaut, der sich ideal in das Gelände einpasst. Auch hier war Helmut 
stark beteiligt. Weitere Vereinsmitglieder, wie Bernhard Volkmann, Jens Erbele 
und Hans Stähle halfen und unterstützten die Feldbogengruppe bei der 
Fertigstellung.  

- Die Bogenschutzhütte bekam einen Stromanschluss und ist jetzt mit ausreichend 
Licht und mit Steckdosen versehen. 

- In der Halle wurde die Schießwand für die Bogenschützen mit neuen 
Schaumstoffscheiben versehen. 

- Die Containerwand hinter den Biathlonständen wurde gestrichen, so dass sie jetzt 
einheitlich und ordentlich aussieht. 

- Unsere Webseite wurde von Wilfried Fett mühevoll neugestaltet. Sie sollte jetzt 
mit den Terminen und den Berichten laufend aktualisiert werden. 

- Für diese und auch weitere Einsätze, möchte mich bei allen Helfern für ihre 
Beteiligung bedanken. 

 
Aussichten auf 2018 

- Erinnern möchte ich, an die im März, stattfindende Aktion der „Markungsputzete“. 
Dazu bitte ich um ausreichende Beteiligung. 

- Ebenso an der Beteiligung bei der Altpapiersammlung im Juli.  
- Hilfe brauchen wir auch dieses Jahr wieder für die Reinigungsaktion vor der 

Dorfmeisterschaft (Schießstände innen u. außen, die Außenanlagen und die 
Fenster der Halle.)  

- An Arbeitseinsätzen stehen dieses Jahr an:  
• Das Flachdach unserer Schießanlage ist zu überprüfen u. zu reinigen. 
• Die äußere Holzverkleidung unserer Anlage, insbesondere die 

Fensterlaibungen, sollten ebenfalls überprüft, abgeschliffen und neu 
gestrichen werden. 

• Die Arbeiten an der Bogenhütte sind noch nicht abgeschlossen. Die 
Umrandung, sowie ein Teil der Pflasterung fehlt noch. 

• An einigen Scheibenständern auf der Bogenwiese sind die Pfosten und 
Verstrebungen morsch und müssen erneuert werden. 

• Es gab die Anfrage des Bogensportverbandes BVBW, ob wir wieder die 
Bezirksmeisterschaften ausrichten könnten, dem wir gerne nachfolgen. 
Als Termin wurde der 19. Mai (Pfingstsamstag), festgelegt. Dazu 
benötigen wir reichliche Unterstützung für die Abwicklung (Scheiben 
umstellen, Bewirtung) 

• Aufgrund des 90jährigen Bestehens des Vereins, werden wir am 23. 
September einen Tag des offenen Schützenhauses veranstalten. Wir 
wollen uns repräsentieren und laden dazu die Bevölkerung und unsere 
Sponsoren ein. Auch hier wird jede Hilfe benötigt. 

 
 
 



 b) Referenten 

 
Bericht Sportleitung 

Herr Uwe Maier trug den Bericht der Sportleitung vor. 
 
Urkunden für Platzierungen (Platz 1 bis Platz 3) aus Meisterschaften in 2016 gingen 
an: 

• Albert Biesinger 

• Marc Sautter 

• Lothar Killinger 

• Michael Lorenz 

• Egon Hafner 

• Uwe Maier  
• Oliver Prehn 

 
Königsadlerschießen 2017: 

 
Krone:     Sonja Osterrieter  20. Schuss 

Zepter:    Egon Hafner   26. Schuss 

Reichsapfel:    Elmar Bruckner  30. Schuss 

linker Flügel:    Birgit Maurer   100. Schuss 

rechter Flügel:   Alexander Braun  163. Schuss 

Rumpf (Schützenkönig):  Gabriella Strina  303. Schuss 

Jugend-Schützenkönig:  Alexander Hafke 

 
 
Stern    Adolf Bailer     304. Schuss 

Stern    Marian Lutz   308. Schuss 

Stern    Harry Fischer   310. Schuss 

Stern    Albert Biesinger        311. Schuss 

Stern    Ute Christian     312. Schuss 

Stern    Wolfgang Engel  313. Schuss 

Stern    Florian Hafner  315. Schuss 

Stern    Jürgen Klics          318. Schuss 

Stern    Uwe Maier   321. Schuss 

Stern    Oliver Prehn   322. Schuss 

 
Königsscheibe:    Elmar Bruckner 

Vereinsehrenscheibe:   Elmar Bruckner 

 
 
Bei den einzelnen Disziplinen der Vereinsmeisterschaft belegten folgende Personen 
jeweils den ersten Platz: 

Marc Sautter  377 Ringe Luftpistole 

Marc Sautter  277 Ringe Sportpistole 

Ralf Bühler  126 Ringe Perkussionsgewehr 

Egon Hafner  388 Ringe 357er Magnum 



Egon Hafner  367 Ringe 9mm Pistole 

Markus Öhrlich 371 Ringe Luftgewehr 

Egon Hafner  368 Ringe GK 45 ACP 

Egon Hafner  375 Ringe GK Revolver 44 Mag. 
Roland Skambraks 257 Ringe Zimmerstutzen 

Marian Lutz  249 Ringe Freie Pistole 

Alber Biesinger 243 Ringe KK 100 Meter 

Albert Biesinger 284 Ringe Luftpistole Auflage 

 
Die Auswertung der gesamtheitlichen Vereinsmeisterschaft ergab folgendes Ergebnis: 

Platz 1: Egon Hafner mit der Disziplin 375er Magnum (388 Ringe, 99,74%) 

Platz 2: Marc Sautter mit der Disziplin Luftpistole (377 Ringe, 96,51%) 

Platz 3: Albert Biesinger mit der Disziplin Luftpistole Auflage (284 Ringe, 94,98%) 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Bericht Sommerbiathlonreferent  

Frau Lisa Egeler trug den Bericht der Sommerbiathlon-Schützen vor. 
 
Wettkampfsaison 

Im vergangenen Jahr 2017 bestritten 13 Sommerbiathleten eine Vielzahl von 

Wettkämpfen.  

Neben den jährlichen Landes- und Deutschen Meisterschaften im Sommerbiathlon, 

prägten diese Saison vor allem die Wettkämpfe im Target Sprint. In der noch 

ziemlich jungen Disziplin, bei der kurze 400 m Meter Runden gelaufen werden und 

ein schnelles sicheres Schießen mit dem Luftgewehr unabdingbar ist, wurde 2017 

erstmals eine Weltmeisterschaft ausgetragen. Für diese konnte man sich über drei 

Qualifikationswettkämpfe für den Kader empfehlen. Marcel und Philipp reisten zudem 

für einen Target-Sprint nach Südtirol.  

Neben den Wettkämpfen auf nationaler und internationaler Ebene, nutzten die 

Sommerbiathleten regionale Wettkämpfe (Baden-Schwaben-Cup) und 

Laufveranstaltungen als Vorbereitung.  

ISFF Target Sprint Weltmeisterschaft (Suhl, 22.-26.06.2017) 

Für das Team Deutschland erkämpfte Marcel Wagner (trotz muskulärer Probleme) 

die Bronzemedaille im Einzelrennen. Gemeinsam mit Judith Wagner gelang ihm am 

Folgetag erneut der Sprung aufs Podest. Im Mixed-Team Wettkampf wurden die 

beiden Zweite. 

Deutsche Meisterschaft (Altenberg, 27.-30.07.2017) 

Der Saisonhöhepunkt der meisten Bondorfer Sommerbiathleten fand in diesem Jahr 

in Altenberg statt. Eine stark profilierte Strecke auf teils engen Waldwegen machte 

das Laufen dort zu einer Herausforderung. Die Bondorfer konnten sich insgesamt 8 

Medaillen sichern! Neben den aufgelisteten Podestplätzen, erreichten weitere 

Athleten herausragende Platzierungen und können ebenso stolz auf sich sein.  

Luftgewehr 

Niklas Held (Jugend): 2. Platz Staffel  

Leni Nadler (Schülerinnen): 3. Platz Staffel 

Nick Nadler (Schüler): 2. Platz Sprint, 2. Platz Massenstart 

Marcel Wagner (Junioren): 1. Platz Sprint, 3. Platz Staffel 

Kleinkaliber  

Anna Mast (Juniorinnen): 3. Platz Staffel  

Philipp Mast (Junioren): 2. Platz Staffel 

Marcel Wagner (Junioren): 2. Platz Staffel 



Deutsche Meisterschaft Target Sprint (München, 26.-27.08.2017)  

Marcel Wagner 3. Platz Einzel 

Gäu-Sportler des Jahres 

Die hervorragende Saison von Marcel Wagner wurde mit der Nominierung für die 

Gäu-Sportlerwahl gekürt. Er wurde dort auf Platz 3 gewählt.  

Gemeinsame Aktivitäten 

Trainingslager (Bondorf, 18.04-22.04.2017) 

Unter der Leitung der beiden Trainer Marcel Wagner und Moritz Ratzmann konnten 

sich die Bondorfer Sommerbiathleten intensiv auf die kommende Wettkampfsaison 

vorbereiten. Insgesamt nahmen 12 Athleten an der Trainingswoche teil. Täglich 

wurden zwei anstrengende und fordernde Trainingseinheiten absolviert. Neben dem 

gewohnten Lauf- und Schießtraining standen auch alternative Methoden wie 

Schwimmen, Krafttraining und ein Training im Stadion auf dem Plan. Damit jeder 

Athlet trotz des harten Trainings bei Kräften blieb, sorgten die Eltern für ein 

sportlergerechtes und sehr leckeres Mittagessen. Neben den sportlichen Aktivitäten 

durfte selbstverständlich auch der Spaß nicht zu kurz kommen.  Die gemeinsame 

Übernachtung in der Schießanlage mit einem Film- und Grillabend setzte dem 

Trainingslager das Krönchen auf. Ein herzliches Dankeschön gilt hier den beiden 

Trainern und allen Eltern für die tatkräftige Unterstützung  

Zelten im Lautertal 

Ein kleines Grüppchen von Sommerbiathleten verbrachte zwei gemeinsame 

Sommertage auf der Alb. Kanufahren, wandern, ein leckeres Grillen und jede Menge 

Spaß standen auf dem Programm.  

Jahresabschluss  

Kurz vor Weihnachten feierten die Sommerbiathleten, gemeinsam mit den „Oldies“ 

(frühere Athleten, die nun studieren) ihre erfolgreiche Saison 2017 mit einem 

geselligen Essen.  

Weihnachtsmarkt (03.12.2017) 

Auch in diesem Jahr organisierten die Sommerbiathleten die Verkaufsstände des 

Schützenvereins beim Weihnachtsmarkt. Verkauft wurden, wie in den Jahren zuvor, 

Flammkuchen, Honig (Markus Öhrlich), Nudeln (Hiller) und Apfel-/ Bananenchips 

(Werner). Vielen Dank dabei an alle Helfer für die tatkräftige Unterstützung.   

Trainersuche 

In der letzten Saison hatten Marcel Wagner und Moritz Ratzmann diese Tätigkeit 

übernommen und mit der Unterstützung von Walter Vollmer einen funktionierenden 

Trainingsbetrieb gesichert. Ihnen gilt ein herzliches Dankeschön für die tolle Arbeit! 

Für dieses Jahr sind die Sommerbiathleten auf der Suche nach neuen Trainern, da 



sowohl Moritz als auch Marcel zeitlich nicht mehr die Kapazität haben das Training zu 

leiten. Langfristig soll dadurch wieder eine Aufnahme und Betreuung neuer Athleten 

gewährleistet werden.  

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Bericht FITA-Bogenschützen 

Herr Alexander Braun trug den Bericht der Biathlon-Schützen vor. 
 
Mitglieder  
Wir können uns über eine Zahl von 89 Mitgliedern in der Sparte „Bogen“ freuen. 
Hier zählen sowohl die FITA- als auch die Feldbogenschützen. 
 
Schulkooperationen  
Wir bieten auch weiterhin an, dass Schüler in speziellen Trainings das Bogenschießen 
erlernen können. 
Die Schüler der Fröbelschule kommen jetzt im 12. Jahr zu uns,  
die Kooperation mit der Gemeinschaftsschule Bondorf besteht inzwischen auch seit 3 
Jahren. Durch diese Kooperationen ist schon so mancher als aktiver Schütze bei uns 
hängen geblieben. 
 
Training mit einem Bundestrainer: 
Wir bieten unseren Schützen regelmäßige Trainings auf „Selbstzahlerbasis“, mit dem 
Bundestrainer Norbert Knöbel, an.  
Dies Training findet regelmäßig Freitagabend auf unserem Trainingsgelände statt 
und hat, so scheint es, dem einen oder anderen Schützen auch bereits zu guten bzw. 
noch besseren Platzierungen bei Meisterschaften verholfen. 
 
Sportliche Ereignisse  
SABO (Sommer-Abschluss-Bogen):  
Ährenkönig: Tim Wend  
Vereinsmeister: Elmar Bruckner (Compound) 
Medaillengewinne bei Meisterschaften: 
Conny Biesenthal  1. von 7 bei der LM 3D des DSB 
Sandro Lamperti  1. von 5 bei der LM 3D des DSB 
Carlo Lamperti  3. von 5 bei der LM 3D des DSB 
Almar Teubert  2. von 13 bei der BM Halle des DSB 
Werner Einig  3. von 13 bei der BM Halle des DSB 
Samuel Börner  1. von 3 bei der BM Halle des DSB 
Bondorf 1 in der Relegation zur Württembergischen Liga knapp gescheitert. 
 
Bezirksmeisterschaft FITA des BVBW  
Wir wollen im laufenden Sportjahr die Bezirksmeisterschaft FITA des BVBW (Bogen 
Verband BaWü) durchführen. 
Hier können sowohl Visierschützen (Recurve und Compound), als auch Blankschützen 
teilnehmen. Je nach Klasse und Alter, werden 144 Pfeile auf Entfernungen von 20 bis 
90 Meter, geschossen. 
Stattfinden soll dies am Pfingstwochenende (19.Mai). 
Hierfür benötigen wir noch einige Helfer. Diese müssten keine Kenntnisse fürs 
Bogenschießen haben. Die Tätigkeiten gehen vom Aufbau (Scheiben, Technik, 
Parkplatz, Sitzmöglichkeiten) übers Essen (Küche, Geschirr, Kasse), bis hin zu 
Meldungen hierfür bitte an mich per Mail (bogenreferent@schuetzenverein-
bondorf.de)  
 



 

Arbeitseinsätze  
Ausbesserung der Scheibenwand in der Mehrzweckhalle. 
An der großen Hütte wurden die Elektro-Arbeiten soweit abgeschlossen, dass wir 
dort nun innen wie außen über Licht und Stromanschlüsse verfügen, was uns vor 
allem in der Übergangszeit zum und vom Sommer sowie bei den Meisterschaften 
zugutekommt. 
An dieser Stelle möchte ich mich deshalb bei all den zahlreichen Helferinnen und 
Helfern bedanken. 
 
Altpapiersammlung  
Einmal im Jahr beteiligt sich der Schützenverein Bondorf an der Altpapiersammlung 
und kann damit die Vereinskasse beträchtlich aufbessern!  
Dieses Jahr findet die Sammlung am 21.07.2018 statt. 
Die Helfer, die auf dem LKW der Abfallwirtschaft Böblingen mitfahren, benötigen 
hierfür eine Schulung. Das Mitfahren auf dem LKW, und somit das Mithelfen bei der 
Altpapiersammlung, ist nur Volljährigen gestattet. 
Nach erfolgreicher Schulung erhält der Teilnehmer einen „Lade-Schein“, welcher für 
die Altpapiersammlung benötigt wird. Aufgrund von angekündigten Umänderungen 
bei der Schulung und den Scheinen, sind mir aktuell noch keine Termine für die 
Schulungen und das weitere Vorgehen bekannt, können aber zeitnah bei mir erfragt 
werden. 
Bisher: Die Schulungsdauer beträgt ca. zwei bis drei Stunden (Termine auf Anfrage) 

Die Altpapiersammlung erfolgt immer an einem Samstag. Dieses Jahr am 21.07. (pro 

Helfer auch nochmals ca. zwei bis drei Stunden) Die geleisteten Stunden werden 

selbstverständlich auf die benötigten Arbeitsstunden angerechnet. 

Meldungen hierfür bitte an mich per Mail (bogenreferent@schuetzenverein-

bondorf.de)  

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Bericht Feldbogenabteilung 

Herr Jürgen Berglar trug den Bericht der Feldbogenabteilung vor. 
 

Wie Ihr schon im letzten Jahr erfahren habt, kam es zum Ende des Jahres 2016 zum 
Austritt einer größeren Gruppe Feldbogner aus dem SV Bondorf. 
Durch Neueintritte konnten wir die Mitgliederzahlen wieder stabilisieren.  
Hier ist das Schnupperschießen bei verschiedenen Anlässen z. B. der Marktsonntag, 
immer wieder ein gut geeignetes Mittel, um Interessenten anzulocken. 
Auch musste sich die Feldbogengruppe intern und nach außen wieder neu 
organisieren. Aufgaben wurden neu verteilt. 
Dank an Gabriella, dass du die Gruppe im Verein als Feldbogenreferentin so 
hervorragend vertrittst. 
Dank auch an Gaby und Lutz, die beide durch ihre Pressearbeit die Feldbogner im 
Gemeindeblatt und im Gäubote immer wieder mit den Turniererfolgen präsentieren. 
Die Zusammenarbeit mit den Kollegen der FITA-Abteilung hat sich wieder sehr 
positiv entwickelt. 
Hier möchte ich vor allem die Bogenstammtische und die gute Zusammenarbeit im 
Jugendbereich erwähnen. Der Dank geht an Conny, Gabriella und Manfred.  

Zum Schluss möchte ich mich im Namen aller Feldbogner beim Schützenverein 
bedanken! 
Vielen Dank für die nicht unerhebliche planerische, tätige und finanzielle Bereitschaft 
zur Erneuerung unserer Pfeilfänge, der Beschaffung von 3D-Tieren und vor allem die 
Erweiterung unserer Bogenhütte. 
Endlich können wir unsere 3-D Tiere artgerecht vor Ort lagern und müssen sie nicht 
mehr mit dem Auto hin und her transportieren. 
In diesem Zusammenhang möchten wir uns vor allem bei Helmut Reichert bedanken. 
Helmut, du hast in deiner knappen Freizeit immer wieder stunden- und tageweise an 
der Hütte gearbeitet und uns mit deinen Kenntnissen und Tipps sehr geholfen.  
Vielen Dank! 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



c) Jugendleitung 

Bericht Jugendleitung  

Herr Manfred Steiner trug den Bericht der Jugendabteilung vor. 
 
Ein Jahr ist vergangen seit unserer Hauptversammlung, an der ich euch sehr viel 

Erfreuliches über die Jugendarbeit im Schützenverein berichten konnte. 

Das Jahr 2017 hat gut begonnen. Bondorf hat mit Samuel Börner nach langer Zeit 
einen Kreis- sowie einen Bezirksmeister in der Schülerklasse B der FITA-Schützen. 
Daran ist zu sehen, dass die Arbeit des Jugendleiters mit seinem Team auch Erfolge 
mit sich bringt.  

Der Zulauf im Bogenbereich ist nach wie vor sehr gut. So konnten wir im Jahr 2017 
wieder sechs Schüler und fünf Erwachsene als Vereinsmitglieder begrüßen. Das 
Jugendtraining am Dienstag von 17:30 bis 19 Uhr wird sehr gut angenommen. Von 
den 16 Kindern und Jugendlichen sind immer zwölf bis 14 Kinder anwesend. Bei 
dieser Gelegenheit ein ganz großes Dankeschön an Conny Biesenthal und Maike 
Hirner, die mich im Jugendtraining mit sehr viel Engagement unterstützen. Conny 
und Maike werden von den Kindern sehr gut angenommen, worauf ich sehr großen 
Wert lege. Wolfgang Raddatz betreut den Nachwuchs der Compound-Schützen. 

Die Kinder der Friedrich-Fröbel-Schule aus Herrenberg werden schon seit einigen 
Jahren im Bogenschießen von uns betreut. Danke an Harry Fischer und Wolfgang 
Raddatz, die mit mir diese nicht immer einfache Aufgabe übernehmen.  

Die Bondorfer Gemeinschaftsschule ist seit 2016 wieder regelmäßig zum Bogen-
schießen bei uns und somit fester Bestandteil meiner Jugendarbeit im Schützen-
verein.  

Mitte Mai 2017 wurde ein sehr schönes Totem an unserer Bogenhütte angebracht. 
Ein ausführlicher Bericht dazu war im Gemeindeblatt und im Gäubote zu lesen. 

Als Jahresabschluss gab es ein Weihnachtsschießen für unsere Jugendgruppe. Kinder 
und Jugendliche durften nach Herzenslust auf Luftballons schießen, was allen sehr 
viel Spaß machte. Zum Abschluss gab es für jeden ein kleines Weihnachtsgeschenk, 
wofür ich mich bei der Vereinsführung herzlich bedanke. 

Soweit mein Bericht zur Jugendarbeit 2017. Für das Jahr 2018 wünsche ich allen 
Schützinnen und Schützen Gesundheit und viel Erfolg. 

 

 

 

 

 



d) Kassier 

Kassenbericht 2017 

 
• Kontostände 

(Beträge sind auf volle 100,- auf- oder abgerundet) 

 - haben sich leicht um 1.587,29 € verringert 
 - nach dem Verlust des Vorjahres ist dies sehr erfreulich   
 
- Unsere Einnahmen i.H. von 54.000€ setzten sich zusammen aus 

Mitgliedsbeiträgen, Standgeldern und nicht geleisteten Arbeitsstunden i.H. 
von 27.000€, Spenden 1.500€, Zuschüssen 2.000€, Startgeldern 600€, 
Zinseinnahmen, Munitionsverkauf, Altpapiersammlung, Erlös 
Weihnachtsmarkt 2.500€ Steuerrückzahlung 2.000€, sonstigem 1.400€ und 
einem ganz wichtigen Posten, der Bewirtung  

o Insgesamt 17.000€ sind an Umsatzerlösen erzielt worden 

o Das sind 4.500€ mehr als im Vorjahr! 

 
Dieses deutliche Mehr an Einnahmen war entscheidend für das positive 
Jahresergebnis!  

 
- Außerdem hatten wir 2017 weniger Ausgaben 

- Sie lagen bei 52.500€ und somit 2.800€ geringer als im Vorjahr 

 
- Wie immer setzten sie sich zusammen aus den laufenden Kosten wie 

Telefon, Wasser, Strom und Abfallentsorgung i.H. von 7.500€ 

- Versicherungen 5.500€, Verbandsabgaben 7.000€, Startgeldern für die 
Teilnahme ab den Landesmeisterschaften 5.000€ 

- Material zur Instandhaltung der Anlage, sowie Sport- und Arbeitsgeräten 
und Büromaterial hat uns 7.000€ gekostet 

- Für Nachschub an Munition und Scheiben waren 3.000€ erforderlich  
- Der Aufwand für Bewirtungen liegt bei 7.400€ 

- Kosten für Steuerberater und Umsatzsteuer liegen bei insgesamt 6.000€ 

- Sonstige Posten summieren sich auf 4.100€  
- Es wurden keine größeren Anschaffungen oder Instandhaltungen getätigt 

 
- Insgesamt waren 350 Buchungsposten zu bearbeiten 

    

 
• Bilanzsumme 

- Hier spiegelt sich die Summe aller Kontenveränderungen. 
- Ist abhängig von Abschreibungen und Veränderungen des 
Gesamtvermögens. 
- Dadurch verringert sich jährlich die Bilanzsumme 

 
• Differenz der Bilanzsumme zum Vorjahr ergibt das buchhalterische 

Vereinsergebnis 

 
 



• Dorfmeisterschaften 

- waren 2017 ein Höhepunkt im Vereinsjahr 

- Sowohl beim Schießen als auch bei den Einnahmen 

- 21 Mannschaften nahmen teil und lieferten tolle Schießergebnisse 

- viele Helfer und Besucher sorgten für eine gelungene Veranstaltung  

- unterm Strich blieben 4.813,80€ übrig 

- das waren 895,68€ mehr als im Vorjahr 

- und eines der besten Ergebnisse der letzten Jahre 

 
• Haushaltsplan 

- weicht kaum von den Zahlen des Vorjahres ab 

- Mitgliedsbeiträge, Standgelder, Dorfmeisterschaften und Bewirtung sind 
unsere Haupteinnahmequellen 

- Die wir wieder für Verbandsabgaben, Instandhaltung, Mitgliedsverwaltung, 
Startgelder, Versicherungen und vieles mehr benötigen 

 
• Ausblick 2018 

- ist im Grunde derselbe wir für das vergangene Jahr 

- Unser Sparguthaben teilt sich auf in die Betriebsmittelrücklage i.H. von 
45.000 und der eingeplanten Rücklage zur Dachsanierung 

- Die Differenz von ca. 20.000€ werde ich zur Kostendeckung 
heranziehen müssen 

- Da wir bei den Finanzen ein gutes und normales Jahr hatten, kann die 
Anpassung der Beiträge noch etwas verschoben werden 

- Zum Abschluss möchte ich mich bei allen bedanken, die zu dem 
Ergebnis in irgendeiner Form beigetragen haben 

 
Danke für eure Aufmerksamkeit und euer Vertrauen! 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Schützenverein Bondorf e. V. – 2017 – die wichtigsten Zahlen: 

 

 
 
 
Haushaltsplan 2018 

 

 
 
 
 
 
 
 
 



e) Kassenprüfer 

Die Kassenprüfer Christine Maier und Roland Dittus waren nicht persönlich 
anwesend.  
Harry Fischer verlas jedoch einen Brief in ihrem Namen: 

 
Leider sind wir Kassenprüfer an der diesjährigen Hauptversammlung verhindert. 
 
Wir haben die Kasse am 19.02.2018 im Beisein von Kassiererin Ute Christina geprüft. 
Die Kontoauszüge der Vereinskonten lagen lückenlos vor sowie sämtliche Belege 
waren vollständig, alles ist sauber und ordentlich verbucht worden. D.H. die Kasse 
wurde auch in 2017 wieder einwandfrei geführt und wir konnten keine 
Beanstandungen feststellen. 
 
Wir schlagen der Versammlung vor die Kassiererin bzw. den Vorstand zu entlasten.  

 

3. Entlastungen 

Herr Dürr begrüßte alle anwesenden Mitglieder. 
 
Auch er empfahl der Versammlung die Entlastung und bat um Abstimmung: 

Die Vorstandschaft wurde einstimmig von der Versammlung entlastet. 
 
Herr Dürr hob die sportlichen Leistungen und positiven Finanzen hervor und merkte 
an, dass der SV Bondorf ein Mehrspartenverein mit viel Teamgeist geworden ist. 
Zudem wächst der SV Bondorf mit steigenden Mitgliederzahlen gegen den Trend. 
Auch durch die Kooperation mit Schulen deckt der Verein viele Nischen ab.  

Ein Verein macht sich aus, da er nach sich selber schaut, nicht fordert sondern 
„schafft“ wohinter Idealismus und Einsatzbereitschaft steckt, wofür der SV Bondorf 
steht. 
Die vielen sportliche Erfolge tragen erfreulicherweise den Namen Bondorf auch in die 
Welt hinaus.  
Hierbei zählen alle Sportler, auch die ohne Medaillenerfolge.  
Nach dem Jahresbericht der Gemeinde über Sozial- und Jugendarbeit wurden in 
Bondorf keine „Brennpunkte“ festgestellt, wozu auch Vereine wie der Schützenverein 
maßgeblich beitragen indem Sie hier gute Arbeit leisten.  
Hierfür einen Dank an Harry Fischer als Vorstand der vorangeht und den 
Schützenverein repräsentiert!  
 
 
 
 
 
 
 
 
 



4. Ehrungen 

Das Vereinszeichen in Bronze für 15-jährige Vereinstreue erhielten: 

Fleck   Julian 

Bühne   Joachim 

Bühne   Isolde 

Erbele   Tobias 

Widmaier  Gisela 

Raddatz  Wolfgang 

Peterlik  Wenzel 
Fleck   Karlheinz 

Wagner  Holm 

Renz   Klaus 

Schuler  Erwin 

Fischer  Simon 

Renz   Tizian 

Schuler  Vicky 

Wittig   Werner  

Das Ehrenzeichen in Bronze für 15-jährige Verbandstreue erhielten: 

Hafner  Egon 

Jürgens  Claus  

Das Vereinszeichen in Silber für 20-jährige Vereinstreue erhielten: 

Rothfuß  Edward Walter 

Feikis   Karl Wilhelm 

Schmollinger  Mike 

Kiesenbauer  Kai 

Das Ehrenzeichen in Silber für 20-jährige Verbandstreue erhielten: 

Erbele   Jens 

Marschall  Norbert 
Rotter   Michael 
Thomaidis  Dimitrios   

 

 

 

 

 



Das Vereinszeichen in Gold für 25-jährige Vereinstreue erhielten: 

Fahrner  Daniel 
Georgiadis  Joannis 

Öhrlich  Walter 

Hörnle   Sigrid 

Werner  Matthias 

Adis   Matthias 

Christian  Benjamin 

Das Ehrenzeichen in Silber für 25-jährige Verbandstreue erhielten: 

Skambraks  Steffen 

Eine Urkunde für 30-jährige Vereinstreue erhielten: 

Drechsler  Andreas 

Schäberle  Kerstin 

Saur   Isabel 
Maier   Christine 

Reichert  Frank 

Eine Urkunde + Weingeschenk für 40-jährige Vereinstreue erhielten: 

Egeler Volker 

Schäberle Dieter 

Das Ehrenzeichen in Gold für 40-jährige Verbandstreue erhielten: 

Bertsch  Andreas 

Eine Urkunde + Weingeschenk für 50-jährige Vereinstreue erhielten: 

Kußmaul  Albrecht 
Schlayer  Wilhelm 

 
 
Eine Vereinsehrenmedaille in Silber erhielten:   
(für ständige Hilfe bei Arbeitseinsätzen oder langjährige Mitarbeit im Ausschuss)     
 
Erbele   Tobias 

 
Eine Vereinsehrenmedaille in Silber erhielt: 

(für besondere sportliche Leistungen)    

 
Kröhner  Patrick 

Mast   Anna-Constanze 

Nadler   Nick 



 
Eine Vereinsehrenmedaille in Gold erhielt: 

(für besondere sportliche Leistungen)    
 

Wagner  Marcel 
Mast   Philipp 

 
Ein Protektorabzeichen in Silber erhielt: 

(für besondere Verdienste im Sport)    

 
Killinger  Lothar 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



5. Wahlen 

Wahlleiter bei den durchzuführenden Wahlen war Herr Dürr. Es wurden offene 

Wahlen durchgeführt.  

a) 2. Vorsitzender  

Vorschlag: Helmut Reichert                                                                           

Es gab keine weiteren Vorschläge.                                                                      

 die Wahl erfolgte einstimmig und wurde von Helmut Reichert 

angenommen. 

b) Schriftführer 

Vorschlag: Marc Sautter                                                                             

Es gab keine weiteren Vorschläge.                                                                        

 die Wahl erfolgte einstimmig und wurde von Marc Sautter angenommen. 

c) Wiederwahl der bisherigen Ausschussmitglieder  

Sportleiter 

Vorschlag: Uwe Maier 

Es gab keine weiteren Vorschläge.                                                                        
 die Wahl erfolgte einstimmig und wurde von Uwe Maier angenommen 

 
Jugendleiter 

Vorschlag: Manfred Steiner 

Es gab keine weiteren Vorschläge.                                                                        
 die Wahl erfolgte einstimmig und wurde von Manfred Steiner 
angenommen. 
 
Bogenreferent 

Vorschlag: Alexander Braun 

Es gab keine weiteren Vorschläge.                                                                        
 die Wahl erfolgte einstimmig und wurde von Alexander Braun 
angenommen. 
 
Pistolenreferent 

Vorschlag: Rüdiger Nesper 

Es gab keine weiteren Vorschläge.                                                                        
 die Wahl erfolgte einstimmig und wurde von Rüdiger Nesper 
angenommen. 
 
 
 
 
 



Beisitzer 

Vorschlag: Simon Fischer, Karl-Heinz Bertsch, Fritz Bürkler & Andreas  
Siegle 

Es gab keine weiteren Vorschläge.   
Die Wahl wurde als Blockwahl durchgeführt                                                                      
 die Wahl erfolgte einstimmig und wurde von allen 4 angenommen. 
 

 
 

d) Neumitglieder im Ausschuss 

Damenreferent/in 

Vorschlag: - 

Es gab keine weiteren Vorschläge.                                                                        
 der Posten bleibt vorerst unbesetzt 

 

 

Den neuen und sogleich alten Verantwortlichen im Ausschuss sprach Herr Harry 

Fischer sein vollstes Vertrauen aus und wünschte allen viel Erfolg bei der 

Bewältigung aller Aufgaben.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



6. Verschiedenes 

Es gab keine weiteren Punkte oder Wortmeldungen. 
 
Harry Fischer bedankte sich für das zahlreiche Erscheinen der Mitglieder und 
beendete die diesjährige Hauptversammlung. 
 
 
 

 

----------------------------------------  --------------------------------------- 

       (Harry Fischer)                        (Marc Sautter) 

        1. Vorstand         Schriftführer 


